Trousse d'animation

pour votre communauté chrétienne

350^e anniversaire du diocèse de Québec

350 ans ensemble

350 ans! Du 8 décembre 2023 au 8 décembre 2024, nous célébrerons l'anniversaire du diocèse de Québec. Un diocèse, c'est une communauté; ce jubilé sera donc une grande fête de famille.

Nous invitons tous les diocésaines et les diocésains à s'approprier cette année jubilaire, et à en profiter pour avancer dans la concrétisation de leurs priorités. Parmi elles, la transformation missionnaire, la vitalité communautaire, le leadership partagé...

Depuis trois siècles et demi, nous avons vu le Seigneur à l'œuvre dans notre Église diocésaine. Prenons un temps pour le remercier, pour remarquer à quel point il nous accompagne, et prêter l'oreille à son appel aujourd'hui. Nous savons qu'il y a un avenir pour l'Évangile au Québec! Faisons du seuil symbolique des 350 ans un véritable catalyseur pour la suite.

Des objectifs larges

Saisissons ensemble l'occasion d'un anniversaire marquant pour « faire mémoire » et « faire avenir »! En plus de vivre une année-charnière dans nos communautés, notre regard sera aussi tourné vers la société.

En 2024, nous souhaitons poursuivre le dialogue avec nos concitoyens et concitoyennes avec humilité, authenticité, ouverture et assurance. Nous voulons regarder le passé avec lucidité, favoriser la réconciliation, nous inspirer des figures marquantes de notre histoire qui ont contribué à bâtir notre pays et notre Église. Nous ferons découvrir ou redécouvrir les visages de la communauté catholique actuelle et les projets lumineux en construction. Ce sera aussi l'occasion d'explorer des ponts entre l'Évangile et la culture.

Bref, il y a beaucoup à vivre! En région comme en ville, plein d'expériences et de découvertes. Voici des moyens concrets pour vivre et réaliser ces expériences dans nos milieux. Marchons ensemble!

More Pelehat

+Marc Pelchat

Évêque auxiliaire à Québec

Formez un groupe porteur

Formez un groupe-porteur dans votre communauté chrétienne (paroisse, unité missionnaire, communauté locale, groupe, mouvement, communauté religieuse). Il s'agit d'un beau projet pour une équipe d'animation locale, ou pour un groupe rassemblé spécialement pour cette année. Pourquoi ne pas inviter des personnes passionnées d'histoire, des jeunes qui aiment fêter, des personnes retraitées qui ont le souci du lien communautaire, etc.

Puisez à la trousse d'animation

Puisez à cette trousse d'animation!
Elle a été créée pour aider les différents
milieux paroissiaux, groupes de foi et communautés religieuses. Bâtie avec la participation de membres de plusieurs régions,
c'est une façon de soutenir la transformation de votre communauté, lors de cette
année de fête.

Le 350^e chez vous

Surveillez le site web DioceseQuebec350.ca

3 Surveillez le site web des fêtes du 350°: www.DioceseQuebec350.ca. Soyez au courant de la programmation qui sera dévoilée en septembre prochain, et relayez l'information. Qui sait si une participation à une ou l'autre activité pourrait intéresser des membres de votre communauté?

Communiquez vos initiatives

Communiquez vos initiatives! Organisez la publicité de vos activités (prône, feuillet paroissial, site web, réseaux sociaux, envoi d'un communiqué aux médias locaux, messages aux groupes qui cheminent, bouche-à-oreille du type « j'invite un ami », etc.). Nous vous enverrons le visuel et quelques idées pour l'utiliser. Besoin de soutien dans vos communications? Écrivez-nous : communications@ecdq.org.

Une trousse à notre image!

Depuis le début de la préparation du Jubilé, plusieurs tables de travail ont été mises à contribution. Le concept de cette trousse a été proposé par des membres de communautés chrétiennes et son contenu, construit par eux.

Nous avons retenu douze projets : la plupart ont déjà été organisés dans l'une ou l'autre communauté de notre coin de pays. Ce sont en quelques sortes des « bons coups » qui ont porté des fruits intéressants, au niveau missionnaire et communautaire notamment. Pour favoriser l'inspiration mutuelle et s'entraider, voici donc ces quelques initiatives.

Les activités proposées sont variées et facilement adaptables chez vous. Chaque fiche descriptive vous met en lien avec des personnes ou des ressources qui vous permettront de répondre à vos questions, pour faciliter l'organisation.

Par ce mode participatif, nous invitons les communautés chrétiennes à saisir l'opportunité de dynamiser la vie dans leurs milieux. À chacun et chacune de nous de faire des fêtes du 350e un catalyseur de la transformation de notre Église!

Les opportunités spécifiques au 350^e

Un 24 h de prière et d'adoration pour préparer l'année jubilaire : 24-25 novembre 2023

Notre archevêque invite toutes les paroisses, les groupes, mouvements, communautés religieuses qui le peuvent à organiser dans leur milieu respectif un 24 h de prière. Sous forme d'adoration, de louange, d'intercession, notre grande famille catholique diocésaine priera pour que l'année jubilaire porte les fruits espérés. Du matin du vendredi 24 novembre, au matin du samedi 25 novembre, ouvrons nos portes! Une prière officielle du Jubilé sera disponible (cartons à partager).

Lancement de l'année en paroisse : 9-10 décembre 2023

Le Jubilé sera inauguré le 8 décembre 2023, à la basilique-cathédrale Notre-Dame de Québec. La fin de semaine suivante, les communautés chrétiennes sont invitées à donner une teinte festive à leurs rassemblements dominicaux. Vous recevrez au courant de l'automne des outils qui vous aideront à faire une « proclamation du Jubilé » lors de vos messes ou des célébrations dominicales de la Parole du 9 et 10 décembre (incluant une annonce officielle, des suggestions de chants, de prières universelles...).

Opération de reconnaissance des personnes engagées

L'équipe des fêtes du 350° a pensé profiter de cette année spéciale pour que collectivement, nous offrions notre reconnaissance à des personnes qui s'impliquent dans nos communautés chrétiennes. Chaque unité missionnaire recevra cet automne un guide pour sélectionner des membres de leur communauté selon différents critères et différents champs d'action. Les fêtes de reconnaissance seront vécues localement, avec le soutien de l'équipe épiscopale, au printemps 2024.

Du matériel aux couleurs des Fêtes

Nous sommes en train de préparer une revue spéciale de 56 pages, qui présentera la programmation, mais aussi des textes sur le passé, le présent et l'avenir de l'Église. Vous pourrez vous en procurer gratuitement, et elle sera distribuée sur la place publique. Pendant l'année jubilaire, vous aurez aussi la possibilité de commander des objets-souvenirs aux couleurs des fêtes ainsi que des affiches.

Invitations spécifiques

Surveillez les activités spéciales coordonnées par l'équipe des Fêtes, avec plusieurs partenaires, tels que le Musée de la civilisation, le Marché de Noël allemand, les Fêtes de la Nouvelle-France, la Ville de Québec, etc. Le site web de référence qui sera mis en ligne à l'automne : www.DioceseQuebec350.ca. Également, tout au long de l'année, notre webtélé ECDQ.tv continuera à déployer une programmation sur le thème du 350°.

Pèlerinage à la Porte sainte et

avec les fondateurs et fondatrices de notre Église

Description de l'activité

Nous vous invitons à organiser de petits ou grands groupes, familiaux ou communautaires, pour venir passer une journée spéciale dans le cadre enchanteur du Vieux-Québec. Vous êtes conviés à vivre une démarche spirituelle en passant la Porte sainte. Venez aussi à la découverte des fondateurs et fondatrices de l'Église au Canada, en visitant leurs tombeaux et les expositions qui leur sont dédiées.

Matériel et démarches à prévoir

- Cinq lieux à visiter et 11 saints et saintes qui ont fondé l'Église catholique en Amérique du Nord.
 François de Laval, Marie de l'Incarnation, Catherine de Saint-Augustin, Jean de Brébeuf et ses compagnons, ces saintes et ces saints qui ont tout quitté pour l'annonce de l'Évangile... Comme leur élan est inspirant!
- Cette activité est assez facile à organiser puisque les lieux d'accueil se sont unis pour offrir un nouveau portail web qui permet d'obtenir toute l'information nécessaire et de s'inscrire : <u>pelerinagequebec.ca</u>
- Traditionnellement, les paroisses organisent des pèlerinages de groupe en autobus. Toutefois, il peut être intéressant d'organiser de petits groupes de 10-12 personnes pour vivre une expérience plus fraternelle et marquante.
 - Avez-vous considéré faire un pèlerinage à pied, en vélo, à trottinette ou avec un groupe de mamans et leurs poussettes?
 - Ferez-vous un pèlerinage en famille, en Maisonnée, avec un groupe de catéchèse? L'expérience est accessible pour les enfants.

Pour vous aider à l'organiser

- Consultez le portail unique pour faciliter l'organisation de votre pèlerinage dans le Vieux-Québec : pelerinagequebec.ca
- Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec <u>secretariat@pelerinagequebec.ca</u>
- Surveillez le site web du 350°, pour prendre connaissance des activités ponctuelles qui pourraient bonifier votre tour dans le Vieux-Québec!

- Il existe d'autres sanctuaires à visiter lors des vacances estivales : Pérégriner avec toute la familia: www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/05/12203-7981-011-pérégriner-8-5-x-14-saumon.pdf
- Pour un pèlerinage à pied depuis Charlevoix vers la Porte sainte, en solo, avec quelques amis ou en famille, consultez le site www.kapoah.com



Les « petites vues » du 350e

Description de l'activité

Organisez un ciné-partage : un rassemblement tout simple pour visionner un reportage, un film, un documentaire, et prendre le temps d'en jaser par la suite.

Matériel et démarches à prévoir

- Choisissez ce que vous voulez visionner... Quelques idées dans l'annexe 1.
- Pour rendre l'expérience plus agréable, prévoyez du pop-corn, de l'eau et du jus.
- Offrez un temps de discussion après le visionnement. Voici des suggestions de questions :
 - Quel moment du film t'a le plus rejoint? Pourquoi?
 - Quel personnage te parle le plus? Pourquoi? Laquelle de ses qualités, dons ou charismes aimerais-tu posséder?
 - À quel moment as-tu senti que Dieu était présent dans une situation?
 - Sur un sujet historique : quelle est ta perception de l'héritage que nous recevons? Quelle inspiration puises-tu pour les défis contemporains?

Pour vous aider à l'organiser

- Votre webtélé www.ECDQ.tv produit des reportages qui portent sur les 350 ans d'histoire de notre communauté; vous les trouverez dès l'automne sur une section spéciale du site web du 350°.
- Pour plus d'info sur ce type d'expérience de groupe, communiquez avec madame Josée Roberge, qui organise régulièrement des projections au Centre marianiste : centremarianiste@gmail.com

Deux idées complémentaires en bonus!

- Avez-vous pensé organiser cette activité en virtuel avec la plateforme Zoom? Cela peut être extra en hiver! Il est facile après le visionnement de créer des groupes de partage avec cette plateforme. Le visionnement d'un reportage (moins long qu'un film) s'y prête mieux.
- C'est une activité à proposer aux membres de maisonnées. On peut aussi proposer aux personnes ayant participé à cette activité de se joindre à une maisonnée. Après tout, ils ont apprécié partager en petit groupe!

La nuit des églises

Description de l'activité

La nuit des églises, initiée par l'Église en France, est une manifestation cultuelle et culturelle inscrite dans le paysage estival depuis 2011. Cet événement répond à une double mission : d'une part, permettre aux communautés chrétiennes locales, même dans les plus petits villages, de faire vivre ou de se réapproprier leur église, lieu de leur histoire et de leur enracinement ; d'autre part, ouvrir leurs portes et accueillir largement tous ceux qui se présentent : artistes, visiteurs, curieux, personnes qui s'interrogent, etc.

Matériel et démarches à prévoir

- Pendant une ou plusieurs soirées, les gens sont invités à franchir le seuil d'une église afin de découvrir sous une nouvelle lumière les richesses de son patrimoine de proximité. Il est important de soigner l'accueil des visiteurs. Pensez à offrir un coin café et biscuits!
- La programmation peut être variée : des visites guidées aux chandelles, des concerts à saveur classique, des chœurs qui animent une heure durant la nuit, des expositions de création contemporaine et/ou d'ornements liturgiques, des lectures spirituelles inspirantes, des temps de prière...
- L'ambiance de la nuit dans plusieurs églises est particulière. L'éclairage avec des cierges ajoute à l'expérience.
- Vous n'avez pas d'artistes disponibles pour venir jouer une pièce de violon ou de piano? Mettez une belle trame musicale. Quelques idées: La bande-son du film The Mission. Découvrez aussi Marco Frisina (prêtre, chef d'orchestre et compositeur italien).

Pour vous aider à l'organiser

Pour plus d'information sur cette expérience, consultez les pages :

- www.narthex.fr/nuit-des-eglises/a-propos
- eglise.catholique.fr/sengager-dans-la-societe/patrimoine-et-art-sacre/la-nuit-des-eglises/376904quest-ce-nuit-eglises

- Vous pouvez inviter des artistes à se produire dans la pénombre. Vous pouvez éclairer toute votre église avec des cierges à l'intérieur et des flambeaux à l'extérieur.
- Inclure dans votre préparation l'activité « Une bougie pour un ami » que vous trouvez dans cette trousse d'activités.
- Produisez un bref feuillet explicatif des petits joyaux, pièces uniques ou particularités de votre église à remettre aux personnes venant la visiter. Soignez l'infographie avec un logiciel en ligne comme CANVA, par exemple.

On veut votre avis!

Description de l'activité

Profitez du 350° pour organiser une fin de semaine de téléphones d'écoute des personnes de votre milieu que vous ne rencontrez pas lors des activités ou célébration de la paroisse. Posez-leur trois questions sur leurs attentes face à leur paroisse, leurs besoins, leurs motivations. Vous habiliterez une équipe de personnes à oser tendre une perche en mode missionnaire, et vous obtiendrez des informations précieuses pour orienter la vie de votre communauté. Une belle façon d'aider à relancer la paroisse pour les 350 prochaines années!

Matériel et démarches à prévoir

- Il s'agit de former un petit groupe de 12 à 50 personnes, disponibles pour sonder par téléphone plusieurs personnes de votre région qui ne sont pas des paroissiens engagés.
- Les gens qui accepteront de faire les appels peuvent d'abord se préparer spirituellement par la prière, avec votre soutien.
- Une équipe centrale peut créer un formulaire en ligne à remplir. Ainsi, la compilation se fera automatiquement. Vous pouvez utiliser Drag'n survey, Survey monkey ou Google form...
- Il est préférable qu'il s'agisse de gens vivant sur le territoire de vos paroisses. Certains trouvent plus facile de remplir le questionnaire avec un membre de leur famille qui ne fréquente pas l'Église, d'autres préfèrent au contraire des connaissances plus éloignées, d'autres encore choisiront des numéros au hasard dans le bottin.
- Consultez l'Annexe 2 pour voir des suggestions de questions.
- Il s'agit ensuite de compiler les résultats et de faire l'analyse des données recueillies.

Pour vous aider à l'organiser

• Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec l'équipe de l'unité missionnaire Bellechasse-Etchemins, qui l'a déjà réalisée : <u>info@bellechasse-etchemins.org</u>.

Deux idées complémentaires en bonus!

- Vous pourriez aussi réaliser une variante de ce projet en interrogeant des gens impliqués dans la communauté chrétienne. (Voir les questions dans l'annexe.)
- Pour soutenir cette démarche, créez votre réseau de priants et priantes! Le bouche-à-oreille est un bon moyen de le faire connaître ainsi que votre site web.
 - Créez une adresse courriel spécifique pour ce besoin. Une personne reçoit les intentions et elle les envoie par courriel au groupe.

Cultiver pour donner

Description de l'activité

Cultivez des légumes pour en donner à des familles moins bien nanties durant la période estivale. En bonus, des liens se créent naturellement entre les gens qui vont porter les paniers de légumes et les familles qui les reçoivent. Une belle façon de nourrir les cœurs et les estomacs! Un projet inspiré de Laudato sì du pape François sur la sauvegarde de la maison commune.

Matériel et démarches à prévoir

- Faire de la publicité pour recruter des gens intéressés par le bouche-à-oreille, le prône, le feuillet paroissial ou le site web, de façon à démarrer le groupe en février-mars.
- Préparer le plan de jardin. Trouver un lieu de production des semis. Faire les premiers semis (traditionnellement autour de la fête de Saint Joseph le 19 mars).
- Ouvrir la « pouponnière » à légumes au sous-sol de l'église ou du presbytère.
- Faire la préparation des terrains en vue de la transplantation. Elle se fait quand les nuits sont assez chaudes.
- Entretenir les jardins pendant la croissance des plants.
- La récolte se fait entre la fin juillet et la fin septembre.
- Pour trouver des familles dans le besoin (maximum autour d'une vingtaine), vous pouvez voir avec les organismes, penser aux familles immigrantes, se les faire référer par des gens de la paroisse...
- Une équipe assemble les paniers de légumes. Une autre équipe va les porter, ou les gens ciblés pour les recevoir viennent les chercher sur le perron de l'église paroissiale.

Pour vous aider à l'organiser

- Pour découvrir la genèse du projet et son esprit dans l'article le-verbe.com/reportage/cultiver-pour-donner-un-jardin-dentraide monlimoilou.com/2020/cultiver-pour-donner-tendre-une-main-nourriciere
- Consultez le groupe Facebook du projet : <u>www.facebook.com/CultiverPourPartager</u>
- Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec le diacre Jacques Bilodeau : <u>Jacques</u>.
 <u>Bilodeau@ecdq.org</u>

Idée complémentaire en bonus!

 Terminer le projet avec un souper partage et un temps de méditation autour de la Parole. Pourquoi ne pas le faire à l'occasion de la fête de l'Action de grâce?

Encore... une messe dehors

Description de l'activité

Lors de la fermeture des lieux de culte au Québec à cause de la pandémie, nous avons vu se déployer des initiatives permettant de célébrer et de se rassembler en communauté chrétienne en plein air. Mais pas besoin d'attendre un autre virus pour célébrer dehors! Les messes extérieures sont souvent très fraternelles et plus familiales.

Matériel et démarches à prévoir

- Certaines personnes se sentent moins à l'aise dans une église. D'autres aiment tout simplement l'espace et la communion avec la nature. Les enfants s'y sentent bien et les familles sont moins intimidées si leurs petits peuvent bouger un peu. Les messes extérieures c'est aussi une façon d'être... une église en sortie!
- Déterminer à quelles occasions vous célébrez dehors : les samedis ou dimanches de l'été, la fête patronale, la messe de Noël familiale, fête champêtre pour lancer l'année, etc.
- Trouver un endroit pour célébrer à l'extérieur. Si l'autel et l'assemblée peuvent être partiellement à l'ombre, c'est souvent apprécié.
- Il faut prévoir un système de son pour les lectures et le prêtre. (L'équipe d'ECDQ.tv peut vous aider dans votre magasinage d'appareils.)
- Invitez les participants et participantes à apporter leur chaise pliante et à s'habiller selon la température.
- Prévoyez un breuvage à la fin : chocolat chaud l'hiver, limonade maison l'été? Les deux options sont peu dispendieuses et très appréciées de petits et grands.

Pour vous aider à l'organiser

- Visionnez ce vidéo pour avoir des idées pour une messe extérieure l'hiver : www.youtube.com/watch?v=UM_6-d7WRml
- Pour plus d'info sur cette expérience, communiquez avec l'abbé Serge Lavoie de l'équipe de la paroisse de Saint-Ambroise-de-la-jeune-Lorette : ouvrierducoeur@yahoo.ca

Deux idées complémentaires en bonus!

- Réciter une prière d'action de grâce pour la Création peut être de mise! Trouvez-en ici : toulouse. <u>catholique.fr/Prieres-pour-la-Creation</u>
- Organisez un dîner hot-dog une fois durant l'été.

Une bougie pour un ami

Description de l'activité

L'idée est d'inviter les gens à entrer dans l'église pour y allumer une bougie à l'intention d'une personne proche ou d'une cause qui leur tient à cœur. Même les gens qui ne croient pas en Dieu ou qui sont d'une autre confession peuvent être bienvenus pour poser ce geste. Après tout... « catholique » signifie universel : soyons accueillant envers tous et toutes!

Matériel et démarches à prévoir

- Disposer une table pour accueillir les bougies près du tabernacle (présence réelle), d'une belle icône ou de la représentation du saint associé à votre église locale.
- Idéalement avoir une personne à l'intérieur pour accueillir les passants, passantes et peut-être prier avec eux, si cela s'y prête. Il n'est pas nécessaire que ce soit un prêtre. S'il y en a un de présent, il peut alors consacrer son temps à rencontrer les gens et discuter avec eux.
- Une équipe extérieure de 2 ou 3 personnes propose aux gens d'entrer pour poser le geste d'allumer « une bougie pour un ami ».
- Il est intéressant d'avoir 2 ou 3 personnes qui acceptent d'être présentes près de la table. Elles prient silencieusement pour toutes les intentions qui sont apportées.
- Les gens sont dirigés dans l'église vers la table pour accueillir leur bougie, mais surtout leur intention.
- Mentionnez que des gens prient pour leurs intentions et que la communauté chrétienne fera de même le dimanche suivant.

Pour vous aider à l'organiser

• Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec l'équipe diocésaine de la pastorale, qui a déjà réalisé cette expérience : <u>jean.gagnon@ecdq.org</u> ou 418-688-1211, poste 265.

- Vous pouvez organiser cette activité près d'une église qui est sur une rue passante. La version plus missionnaire de cette démarche consiste à aller à la rencontre de personnes qui passent sur la rue (tout en restant sur le parvis).
- Cela peut aussi se faire à l'approche de Noël. Ainsi, vous pouvez inviter les gens à visiter votre crèche et prier l'Enfant-Dieu. Vous pouvez offrir du chocolat chaud avec mini guimauves (peu dispendieux et très apprécié des petits et grands).

Se rassembler et fêter!

Description de l'activité

Pas besoin d'organiser quelque chose de très compliqué pour passer du bon temps en communauté. L'important, c'est d'avoir du plaisir! Et puis, la foi de l'Église est très festive : des fêtes liturgiques, on en a des tonnes! De plus, l'Église locale a été pendant longtemps un pôle rassembleur. Qui a dit qu'elle ne peut plus avoir ce rôle?

Matériel et démarches à prévoir

- L'idée, c'est de prendre n'importe quel prétexte pour se retrouver ensemble! Cela peut aussi être une occasion de reconnaître la présence de Dieu dans nos vies quotidiennes et nos engagements.
 - Invitons les organismes communautaires de notre milieu et soulignons leur travail pour le bien commun.
 www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/11/5700-7806-009-Serie-Loue-sois-tu-pr-adultes.pdf (atelier 2, 6 ou 7)
 - Invitons les familles qui cheminent à la vie chrétienne et soulignons leur marche dans la foi. www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/05/SP-12203-4935-021-Vivre-un-Nazareth-3.pdf
 - Invitons les familles qui ont fait baptiser un enfant et soulignons combien ils veulent le meilleur pour leur poupon (après tout Dieu fait partie du meilleur!). www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/05/VG-12203-Brochure-parcours-familial-2.pdf
 - Invitons les personnes endeuillées et soulignons les êtres aimés qui sont auprès de Dieu.
 Offrons-leur le cycle de 4 maisonnées sur le deuil.
 www.ecdq.org/wp-content/uploads/2023/05/Maisonnee-thematique_Vivre-un-deuil.pdf
 - Invitons les couples qui se sont mariés et soulignons leur engagement à aimer. Animer un atelier durant la rencontre : www.ecdq.org/wp-content/uploads/2021/10/Parlez-moi-d-amour.pdf)
- L'important, c'est d'inviter ces gens-là par téléphone! Un courriel peut être utilisé pour faire un rappel.
- Le déroulement peut être varié, mais il n'est pas nécessaire que ce soit très complexe : un petit verre de bienvenue, un témoignage/hommage, un repas ou un dessert, un partage autour d'un ou deux questions, un bref temps de prière et une bénédiction.

Pour vous aider à l'organiser

• Pour plus d'information sur cette activité, communiquez avec Amélie Martineau-Lavallée, qui a œuvré en pastorale familiale et travaille maintenant aux communications diocésaines : amelie.martineau-lavallee@ecdq.org.

L'arbre de prière

Description de l'activité

Une façon originale de mobiliser les gens pour les inviter à prier, en été! Inviter les passants et passantes ainsi que les membres de la grande paroisse à venir écrire des intentions de prière qu'ils accrochent dans un arbre sur le terrain de l'église ou du presbytère.

Matériel et démarches à prévoir

- Choisir un arbre bien visible à l'avant ou sur le côté de l'église, ou du presbytère. Vous n'avez pas d'arbre intéressant pour ce projet? Achetez-en un en pot et vous irez le planter dans les jours suivant la fin de l'activité!
- Installer une table tout près avec des crayons résistants à l'eau et des bandes de tissu. (Ça peut être un simple drap plat usagé de couleur pâle coupé en lanières).
- Lors d'occasions plus passantes, quelques personnes pourraient former une équipe d'accueil pour inviter les gens à participer. (Avoir un peu d'ombre pour l'équipe d'accueil serait appréciable!)
- Inviter les gens à écrire une intention de prière et à l'accrocher dans l'arbre.
- Mettre en évidence une affiche temporaire pour mentionner que l'« arbre de prière » est un projet estival de la communauté chrétienne, et inviter les gens à se joindre à ce mouvement de prière.
- Une prière plastifiée pourrait être mise sur la table ou accrochée sur le devant de l'arbre pour inviter les gens à prier pour toutes les intentions :

Dieu notre Père, reçois les prières qui ont été accrochées au fil des jours. Tu connais chacune de ces demandes : merci pour ton action bienveillante. Nous te prions de venir mettre ta paix dans chacun des cœurs qui t'ont prié avec confiance ici. Amen.

Pour vous aider à l'organiser

- Ce projet a été réalisé lors d'évènements internationaux comme la Rencontre mondiale des familles. On trouve aussi parfois des arbres de prière en Europe dans des chapelles ou sanctuaires.
- Pour plus d'info sur cette expérience, communiquez avec Amélie Martineau-Lavallée : amelie.martineau-lavallee@ecdq.org.

- Vous pouvez prévoir un arbre dans la paroisse, ou l'unité pastorale. Puis, inviter les gens en cours d'été à se rendre à l'arbre à prière pour le bonifier. La communauté qui l'accueille s'engage à prier à ces intentions tout le temps de l'exposition.
- Le projet pourrait changer de communauté locale l'été d'après.

Le bistro

Description de l'activité

Pour avoir l'occasion de se retrouver après la messe, il est possible d'inaugurer dans votre communauté chrétienne un bistro communautaire. Ce lieu est ouvert après la messe dominicale pour se retrouver ensemble et fraterniser un peu autour d'une collation et de rafraîchissements.

Matériel et démarches à prévoir

- Trouver un espace dans les locaux de la paroisse. Cela peut-être au sous-sol de l'église, ou tout autre endroit adéquat.
- Créer une ambiance de style « pub ». Vous aurez besoin d'un comptoir pour les commandes, quelques tables avec des chaises, un coin détente avec sofa, une chaîne stéréo ou pourquoi pas, un piano!
- Choisir une musique d'ambiance actuelle. Il est aussi possible occasionnellement d'inviter des musiciens et musiciennes à venir faire une prestation en direct.
- Offrir à petit prix des collations et des rafraîchissements. Chips, nachos, pizza, hot-dogs et bière peuvent être quelques-unes des propositions offertes aux membres de la communauté. Notez que pour offrir de la bière, il est nécessaire de demander un permis d'alcool.
- Décider de la saison d'ouverture, pour une période ponctuelle ou saisonnière.
- Prévoyer occasionnellement la présence d'un prêtre ou d'un membre de l'équipe pastorale, disponible pour jaser.

Pour vous aider à l'organiser

- Un « bistro du curé » a été mis sur pied dans le cadre de la messe des jeunes de la paroisse Saint-Thomas d'Aquin à Québec (<u>saintthomasdaquin.qc.ca/louer-dieu/messe-des-jeunes/</u>). Bien que le concept plaise aux jeunes générations, il n'est pas obligatoire qu'il soit fait dans ce contexte.
- Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec Louis-François Côté : louisfrancoiscote@outlook.com

Deux idées complémentaires en bonus!

- Vous aimeriez vivre une version alternative et plus familiale? Il est aussi possible de faire des repas communautaires avec les familles de la paroisse. Les gens sont invités à apporter un plat à partager. Prévoir aussi quelques jeux pour les enfants!
- Vous préférez vivre des moments de fraternité plus extérieurs ou estivaux? Pourquoi ne pas décréter juin ou septembre, par exemple, comme étant le mois de la fraternité dans votre paroisse et organiser tous les dimanches de ce mois un repas hot-dog? S'il pleut, le repas peut se prendre au sous-sol. Les gens présents vous aideront à sortir et rentrer les tables et les chaises.

La balade des clochers

Description de l'activité

Organisez une fin de semaine de portes ouvertes dans les églises de votre territoire. Dans une ambiance festive, cette activité ouverte à tous permettra aux visiteurs d'en apprendre davantage sur le patrimoine local et l'héritage que nous recevons de nos prédécesseurs. Autant les paroissiens et paroissiennes plus actifs que les gens qui ne viennent pas souvent à l'église apprécieront : ils seront accueillis de façon chaleureuse, apprécieront des œuvres spéciales, auront un aperçu du dynamisme de la paroisse...

Matériel et démarches à prévoir

- Une unité missionnaire peut ouvrir les portes des quelques-unes de ses églises.
- Prévoyez de l'animation musicale (par des musiciens locaux ou grâce à des trames sonores), un accueil chaleureux et pastoral, avec du café dans chaque lieu, etc.
- Vous pouvez prévoir une fiche descriptive de chaque église pour donner le goût aux gens de venir découvrir votre église locale (ex : <u>diocesedesherbrooke.org/fr/eglise-saint-jean-baptiste</u>)
- Des commanditaires locaux pourraient être heureux de s'associer à une telle activité.
- Il est particulièrement important de faire connaître votre activité en dehors du réseau ecclésial, notamment par l'envoi d'un communiqué aux médias locaux, la pose d'affiches dans les commerces locaux... Lancez le défi aux paroissiens et paroissiennes de venir en invitant des amis qui sont peu familiers avec les églises, qui aiment l'art, le patrimoine, etc.

Pour vous aider à l'organiser

- Ce projet est vécu dans le diocèse de Sherbrooke, annuellement, à la mi-octobre: diocesedesherbrooke.org/fr/balade-des-clochers
- Pour plus d'information sur cette expérience, communiquez avec Mme Éliane Thibault, directrice des communications: communication@diocesedesherbrooke.org
- Si vous organisez cela la même fin de semaine que l'équipe de Sherbrooke, il pourrait être possible de faire une publicité en collaboration avec ce diocèse.

- Vous pouvez organiser une petite exposition « nos trésors d'ici » à l'intérieur d'une ou deux églises.
 Sortez quelques pièces anciennes de votre paroisse, pour les faire découvrir notamment aux plus jeunes, lors d'une journée d'exposition.
- Invitez une personne âgée à raconter des souvenirs d'autrefois. Vous pourrez susciter la curiosité et la fierté quant à notre héritage historique religieux.
- Pourquoi ne pas créer un rallye? L'élément à découvrir peut être simplement le saint patron de l'église qui suit! Pensez à utiliser des codes QR qui nous mènent à un lien web.

La Halte Saint-Joseph

Description de l'activité

Une Halte Saint-Joseph est un lieu où tous et toutes sont les bienvenus, particulièrement ceux et celles qui se sentent seuls ou qui souffrent. Une équipe de bénévoles missionnaires est présente pour offrir un accueil gratuit, de l'écoute et de l'entraide. Venez y prendre un café et jaser. Un « perron d'église » nouveau genre!

Matériel et démarches à prévoir

- Pour ouvrir une Halte, ça prend deux éléments essentiels : un lieu accessible et passant ainsi qu'une équipe de missionnaires de l'accueil et de la bienveillance! Le site peut être ouvert à quelques reprises dans la semaine, selon vos possibilités.
- Offrir un lieu simple, mais chaleureux, avec un coin salon, des tables pour jouer ou parler, un petit coin de prière, pour que des bénévoles-missionnaires puissent accueillir les visiteurs qui pousseront la porte, quel que soit leur besoin.
- Lisez ce reportage qui vous donne l'esprit de la Halte Saint-Joseph : <u>le-verbe.com/reportage/halte-saint-joseph/</u>
- Il y a une dizaine de Haltes Saint-Joseph réparties dans 7 diocèses du Québec.
- « Si les Haltes Saint-Joseph attirent tant de bénévoles et de visiteurs, c'est sans doute parce qu'elles mettent précisément le doigt sur le déficit d'humanité. »

Pour vous aider à l'organiser

- Vous trouverez ici le document de référence sur les Haltes ainsi que plusieurs beaux échos dans les journaux de ce projet un peu partout au Québec : www.ecdsh.org/haltes/
- Pour plus d'informations sur le fonctionnement des Haltes Saint-Joseph, vous pouvez contacter l'abbé Serge Pelletier à l'adresse suivante : serge.pelletier2023@gmail.com

Deux idées complémentaires en bonus !

- C'est un projet qui peut largement mobiliser votre communauté chrétienne. N'oubliez pas de faire prier la communauté pour l'élaboration, la préparation, mais aussi pour les missionnaires et les gens qui fréquenteront l'endroit.
- Plusieurs projets de fraternité pourront venir s'ajouter après l'ouverture : petites fêtes pour l'Halloween, Noël, Pâques, Saint-Valentin, soirée de cartes, etc.

Quelques autres idées

Nos maisonnées

- Une « maisonnée », c'est un petit groupe de personnes qui cheminent et s'accompagnent mutuellement dans la vie, en puisant à la Parole de Dieu. Il y en a toujours eu, en Église, et elle répond à des besoins très actuels. Continuez à encourager le démarrage de nouvelles maisonnées dans votre milieu. L'équipe diocésaine est là pour vous aider dans la mise sur pied: www.ecdq.org/maisonnees/
- Pourquoi ne pas susciter des petits groupes d'accompagnement mutuel, basés sur les intérêts et besoins de ceux qui fréquentent peu nos communautés? Des passionnés de marche en nature, de sport, d'aquarelle, pourraient aimer se retrouver autour de leur loisir, en ajoutant une dimension spirituelle. Un extrait biblique pourrait créer de belles discussions, pour éclairer le vécu, par exemple...

Des rendez-vous pour rejoindre les familles de votre milieu et leur annoncer l'Évangile

- Dans le contexte missionnaire qui est le nôtre, nous vous proposons de tisser des liens avec des familles de vos communautés à travers des temps forts répartis durant l'année pastorale. Peu à peu, vous constituerez ainsi un réseau de familles.
- Des rendez-vous saisonniers: Allez fouiner dans les pages 16 à 47 de ce document et vous trouverez peut-être une idée originale qui vous plaira!
 www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/05/SP-12203-4935-003-En-route-avec-les-familles-RDVsaisonniers.pdf
- **Des rendez-vous réguliers** : Allez fouiner dans les pages 13 à 20 de ce document : <u>www.ecdq.org/wp-content/uploads/2016/05/SP-12203-4935-017-En-route-avec-fam-RDV-réguliers-2.pdf</u>

Publicité

Une de vos églises est bien située « dans le trafic »? Avez-vous pensé investir dans l'achat d'un panneau électronique extérieur pour y faire connaître les principales activités de la paroisse? Une façon visuelle de rejoindre les nouveaux arrivants, mais aussi de faire connaître à la population les horaires de messe, l'adresse du site web, la page Facebook de vos communautés chrétiennes...

Annexe 1

Les « p'tites vues du 350e » : suggestions de visionnements

Films grand public

Films avec fiche d'animation : www.ecdq.org/pastorale/famille/coffre-a-outils/adolescents

- Intouchable
- Bruce le Tout-puissant
- Oscar et la dame rose
- La vie est belle
- Monsieur Lazhar
- Une famille immédiate
- La famille Bélier
- The mission
- La passion du Christ
- L'étoile de Noël
- Une promenade inoubliable

Sites web pour reportages et documentaires

- ECDQ.tv Portail média de l'Église catholique de Québec : www.youtube.com/@ecdqtv/playlists
- Note: Naviguez dans nos listes de lecture pour trouver un sujet d'intérêt: spiritualité, mission, témoignages, renouveau des paroisses, synodalité, place des femmes, écologie, et tant d'autres.
- KTO: Télévision catholique française: www.youtube.com/@ktotv/videos

Séries

- The Chosen (sous-titres en français) sur la vie de Jésus : www.angel.com/watch/the-chosen
- Divine influence (disponible en janvier 2024 sur ECDQ.tv) présente des figures historiques inspirantes

Films chrétiens

• La voix du pardon • War room : Le pouvoir de la prière • Courageous • Miracles du paradis • La résurrection du Christ • Et si le ciel existait? • Fireproof • Etc.

Le site web suivant offre de nombreux films chrétiens : <u>www.sajeplus.fr</u> (vous pouvez acheter ou louer des films en ligne).

Annexe 2

Activité « On veut votre avis » : suggestions de questions

Voici quelques questions que vous pourriez choisir, lorsque vous téléphonerez à des gens du quartier et du village qui ne viennent pas à l'église ou très peu :

- Est-ce que vous fréquentez régulièrement l'Église?
 - (Si la réponse est oui, prévoyez un questionnaire alternatif. Voyez les variantes ci-bas.)
- Selon vous, pourquoi les Québécois-es en général ne pratiquent plus ?
- Quels sont les principaux besoins spirituels des personnes de votre village (ou quartier)?
- Selon vous, où les personnes vont-elles chercher une réponse à ce besoin?
- Selon vous, à quoi ressemblerait une Église accueillante, où l'on peut se sentir « chez soi »?
- Demandez la tranche d'âge et le sexe.
- Question finale: Pouvons-nous vous recontacter dans quelques mois pour avoir votre opinion sur les transformations que notre Église veut entreprendre?

Variante en bonus pour les membres actifs de la communauté!

- Vous pourriez aussi réaliser une variante de ce projet en interrogeant des gens impliqués ou qui fréquentent un peu la communauté chrétienne autour des questions suivantes :
 - À quoi est-ce que notre communauté répond aujourd'hui? (à quels besoins?)
 - Comment faire Église en 2024?
 - Comment se déplacer intérieurement pour rayonner davantage?
 - Comment nous aimerions que notre communauté soit en 2030?
- Ciblez les familles en catéchèse et celles de la périphérie pour mieux connaître leur besoin et bâtir avec les familles une communauté chrétienne qui leur ressemble. Ils sont le présent et l'avenir de l'Église!

Bonne année jubilaire!

8 décembre 2023 - 8 décembre 2024

Dès la mi-septembre :

DioceseQuebec350.ca

